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Батутный фристайл –Батутный фристайл –
доступный экстримдоступный экстрим

В августе в Ярославле пройдет открытый 
чемпионат по батутному фристайлу. 
Ольга Власенко по профессии врач, 
а батутный фристайл – ее увлечение. 
Она становится на батут, подпрыгивает и, 
развернувшись в полете, приземляется 
на спину. Затем отталкивается от сетки, 
взлетает на высоту человеческого 
роста и в воздухе переворачивается 
на 360 градусов. Дух захватывает!

Спортивный 
«новичок»

Батутный фристайл по-

явился совсем недавно, и 

он существенно отличает-

ся от олимпийского вида 

спорта – прыжков на ба-

туте. В классической дис-

циплине прыжки высо-

кие, делают их по прямым 

линиям. Спортсмен взле-

тает вертикальной «свеч-

кой», вращается, выпол-

няет сальто и другие слож-

ные фигуры, отталкива-

ясь от сетки ногами. Фри-

стайлеры, делая различ-

ные кульбиты, могут сги-

баться, группироваться, 

ось вращения тела может 

смещаться. Приземляются 

они на спину, живот, ноги. 

В общем, отличаются от 

«классиков» как балерины 

от хипхоперов. 

Все дело в том, что ба-

тутный фристайл произо-

шел от экстремальных ви-

дов спорта: фристайла на 

сноуборде, на горных лы-

жах, велосипеде. У экстре-

малов много прыжков, во 

время которых необходимо 

правильно группировать-

ся. Чтобы четко отрабо-

тать трюк, прежде чем пе-

ренести его на трамплин, 

спортсмены тренируются 

на безопасном батуте. Кто-

то, упражняясь, так увле-

кался прыжками на сетке, 

что откладывал борд (до-

ску) в сторону и переклю-

чался на батут. Так и ро-

дилось новое направление 

– батутный фристайл, ко-

торый позаимствовал эле-

менты из горных лыж, сно-

уборда, прыжков на бату-

те, гимнастики, акробати-

ки, паркура.

Связанные 
одной сетью

Ольга окончила меди-

цинский университет, ра-

ботала хирургом в поли-

клинике, а сейчас учится в 

аспирантуре. В свободное 

время она обучает детей ба-

тутному фристайлу. Путь ее 

в эту дисциплину был изви-

лист. Ольга родилась в се-

мье врачей, которые были 

далеки от спорта. Девоч-

ку отдали в танцевальный 

коллектив «Радость». На-

родными танцами Оля за-

нималась 10 лет, а затем ув-

леклась сноубордом. Хва-

тило ее, правда, на полтора 

года: девушка переключи-

лась на конный спорт. 

Три года Власенко ез-

дила на лошадях в свое удо-

вольствие, пока не позна-

комилась с молодой спорт-

сменкой, которая собира-

лась организовать федера-

цию сноуборда Ярослав-

ской области. Та и угово-

рила Ольгу снова встать 

на доску. Власенко ката-

лась, судила, работала ин-

структором. Затем освои-

ла смежную дисциплину 

– горные лыжи. И во вре-

мя тренировок в помеще-

нии Ольга «распробовала» 

батут, ей понравилось кру-

тить пируэты, и она ста-

ла изучать батутный фри-

стайл.

Начинающие фристай-

леры осваивают базовую 

технику на «мягких» сет-

ках, где установлены пру-

жины, позволяющие под-

прыгнуть на 3 – 4 метра. 

Этой высоты им доста-

точно. «Жесткие» батуты, 

на которых взлетаешь на 

8 метров, ни к чему. Фри-

стайлеры делают враще-

ния, прыжки на уровне че-

ловеческого роста. К тому 

же они могут на ходу при-

думывать различные эле-

менты, не каждый из ко-

торых может получиться 

удачно. 

Батут достаточно не-

безопасный вид спорта. 

Самое страшное – неловко 

упасть, при этом есть риск 

переломов. Поэтому ря-

дом с сетками лежит поро-

лоновый мат. Но если пра-

вильно сгруппировался, 

напрягся – травм не будет. 

Единственное, что может 

грозить, – «механический 

ожог» на открытых участ-

ках тела от неудачного со-

прикосновения с сеткой. 

Прыжками на бату-

те увлекается преимуще-

ственно молодежь. Иногда 

приходят целыми семья-

ми. Нередко решают трях-

нуть стариной те, кто был 

связан с «прыжковым» 

спортом в прошлом. У 

них просыпается желание 

вспомнить, чему их научи-

ли в спортивных школах. 

Но  классических батути-

стов фристайлом соблаз-

нить трудно. Они привык-

ли к своим упражнениям и 

прыгать по-другому не хо-

тят, а то и не могут. Даже 

простое боковое враще-

ние, доступное начинаю-

щим фристайлерам, для 

них непосильно – «клас-

сики» психологически не 

готовы к нему. 

Горнолыжники, сно-

убордисты, скейтборди-

сты, паркурщики прихо-

дят, чтобы потренировать-

ся на безопасном батуте. 

Есть даже фитнес-группа, 

участники которой выпол-

няют несложные элемен-

ты на пружинящей сетке 

для сбрасывания веса или 

поддержания мышц в нор-

ме. Для многих прыжки на 

батуте – это просто нео-

бычные ощущения. 

Штурмуя стену
Ольга Власенко рас-

сказывает, что новички 

начинают прыжки на ба-

туте с небольшой высо-

ты – сантиметров 10 – 20. 

Потом будущие экстрема-

лы пробуют себя во фри-

стайле, пытаются освоить 

направление «стена». 

Впритык к батуту уста-

новлена обитая нескользя-

щим материалом деревян-

ная стена, фристайлеры 

используют ее для выпол-

нения прыжковых элемен-

тов. Один из самых про-

стых – подпрыгнуть, от-

толкнуться  ногами от сте-

ны и сделать сальто назад. 

Другой трюк для начина-

ющих – подпрыгнуть и в 

полете «пройти» пару ша-

гов по стене. В Интерне-

те можно найти видео, где 

трюки гораздо сложнее: 

спортсмен запрыгивает на 

высоченную трех- или пя-

тиметровую стену, стано-

вится на ее край, а затем 

спиной падает вниз, оттал-

кивается от батута и снова 

взлетает на стену. Мороз 

по коже!

– Прыгать на стену 

трудно психологически, 

возникает страх перед ней. 

К тому же обычные прыж-

ки мы делаем вертикально 

вверх, а здесь, чтобы кос-

нуться поверхности стены, 

необходимо прыгать, дер-

жа тело в горизонтальной 

плоскости. Это непривыч-

но и нелегко, – рассказы-

вает Ольга.

В доказательство ее 

слов раздается глухой стук: 

кто-то из экстремалов 

слишком мощно штурмо-

вал стену. Тут важно со-

блюсти пропорции – на-

править тело в сторону сте-

ны, но не сильно, чтобы 

суметь сделать какой-либо 

элемент. А мужчина переу-

сердствовал и влетел в сте-

ну со всей мочи.

– Мужчины и женщи-

на по-разному ведут себя 

на батуте. Представите-

ли сильного пола гораздо 

смелее. У них может тех-

ники не хватать, но они все 

равно будут пробовать эле-

ЛЮБОПЫТНО

Занятие, напоминающее прыжки на батуте, 

в давние времена появилось еще у эскимосов. 

В качестве эластичного материала для прыжков 

использовалась натянутая шкура моржей. 

А в Европе для этих целей применялись 

обыкновенные одеяла. Но, вероятнее всего, 

одеяла использовались в профессиональной 

деятельности пожарных – для страховки людей, 

выпрыгивающих из горящего помещения. 

Есть свидетельства, что такой способ был 

использован при одном из пожаров 1887 года. 

На плакатах XIX века с изображением 

знаменитого циркового артиста Пабло Фэнка  

видно, что он использует устройство, 

похожее на батут. В начале XX века 

некоторые акробаты, чтобы удивить 

зрителя,  в своих выступлениях использовали 

«прыгающие кровати». В разных странах 

замечательную рекламу сделали батуту 

гастролирующие цирки-шапито.

мент. Да и мышечной силы 

у них побольше. Женщины 

не такие сильные и поэто-

му больше рассчитывают 

на технику. Хотя чем стар-

ше фристайлер, тем он ос-

мотрительнее, – говорит 

Власенко.

Прыжок в будущее
Батутный фристайл – 

новое направление и нахо-

дится еще в начале своего 

развития. В России нет яв-

ных регионов-лидеров за 

исключением Москвы. Из 

городов Центрального фе-

дерального округа батут-

ный фристайл развивает-

ся, пожалуй, лишь в Ярос-

лавле да в соседней Ко-

строме. Но у костромичей 

менее профессиональные 

сетки, что сдерживает раз-

витие нового экстремаль-

ного увлечения. 

Ярославцы же не огра-

ничены ничем, кроме сво-

ей фантазии. В этом моло-

дом виде спорта спортсме-

ны придумывают элемен-

ты сами. Да что там эле-

менты – целое направле-

ние можно «изобрести». 

Например, сейчас сноу-

бордисты прыгают на мяг-

кой доске, имитирующей 

сноуборд. Можно сде-

лать отдельную дисципли-

ну фристайла, участвовать 

в которой захотят и вейк-

бордисты, и сноуборди-

сты. 

Но это пока мечты… 

– Для меня фристайл 

– это удовольствие. Мне 

нравится заниматься им. И 

есть куда расти. Я или раз-

виваюсь в спорте, которым 

занимаюсь, или бросаю 

его. В этом направлении 

мне многое хочется еще 

освоить: крутить не толь-

ко двойное сальто, но и 

тройное, уметь выполнять 

большее количество фин-

тов и многое другое, – де-

лится мечтами Ольга Вла-

сенко.

Владимир 
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